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Самое важное – 
живое общение с избирателями

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Семеноводческие хозяйства Кабардино-Балкарии продол-
жают осваивать новые рынки сбыта продукции в рамках нацио-
нального проекта «Международная кооперация и экспорт». 

В частности, 16 января 2024 года сотрудниками Северо-
Кавказского межрегионального управления Россельхознад-
зора оформлена отгрузка из КБР элитных семян ячменя в 
объёме 40 тонн в Кыргызскую Республику. Как отмечают 
специалисты территориального подразделения федераль-
ного надзорного ведомства, поставка семян ячменя, про-
изведённых в Кабардино-Балкарии, в эту страну ближнего 
зарубежья производится впервые. То есть ранее отгрузок 
данного вида подкарантинной продукции из КБР в Кыргыз-
стан не осуществлялось.

Также стоит добавить, что при оформлении фитосанитарных 
сертификатов СК МУ Россельхознадзора, помимо требований 
к семенам ячменя, учтены карантинные фитосанитарные 
требования страны-получателя (Кыргызстан)  подкарантинной 
продукции, специалистами ведомства проведён весь комплекс 
необходимых лабораторных исследований (энтомологические 
и гербологические). 

Планируется создание  
современных общественных 
пространств для отдыха и заня-
тий спортом. На первом этапе 
всенародно будет выбрано на-
звание проекта. Самые инте-
ресные предложения горожан 
вынесут на голосование, по 
результатам которого и опреде-
лится окончательное название 
проекта.

– Мы заинтересованы в том, 
чтобы максимально учесть по-
желания чегемцев, – подчер-

кнул глава администрации Че-
гемского района Юра Борсов.

В конце декабря 2023 года 
в связи с началом подготовки 
к участию в конкурсе в Че-
гемском районе с рабочим 
визитом побывал московский 
архитектор, дизайнер, специ-
алист по развитию территорий 
Олег Распопов, который вмес-
те с главой осмотрел общест-
венные территории Чегема. 
Были обсуждены наиболее 
рациональные и эффективные 

архитектурные решения по 
благоустройству.

В 2023 году во Всероссий-
ском конкурсе лучших проектов 
создания комфортной город-
ской среды в малых городах и 
исторических поселениях побе-
дил проект «Чегем. Движение 
вперёд». Грант свыше 100 млн 
рублей будет направлен на 
масштабную реконструкцию 
верхней части улиц Кярова и 
Надречной, территории цен-
тральной районной больницы, 

набережной реки Чегем. Про-
ект предусматривает создание 
современной и безопасной 
дорожной инфраструктуры, 
обустройство общественных 
пространств с летней эстрадой, 
скейт-парком, спортивными, 
игровыми и воркаут-площадка-
ми, прогулочной зоной. Работы 
начнутся в наступившем году.

Годом ранее в этом конкурсе 
победителем был признан про-
ект «Чегем-парк». Благодаря 
его реализации на Баксанском 

Для создания современных общественных пространств
-

На международной выставке-форуме «Россия» в рамках 
всероссийского форума «Родные – Любимые» состоялось 
официальное открытие Года семьи в Российской Федерации.

Форум собрал более тысячи человек, в числе которых семей-
ные династии со всех регионов страны, семьи Героев России 
и ветеранов СВО. Он представил достижения регионов через 
достижения семей, семейные традиции и ценности.

В завершающий день в работе форума «Родные – Люби-
мые» принял участие и Президент России Владимир Путин. 
Глава государства провёл встречу с участниками и победите-
лями всероссийских семейных конкурсов «Семья года» и «Это 
у нас семейное».

В своём обращении Владимир Путин подчеркнул, что 
многодетная семья – это опора страны, где воспитываются 
те основные качества человека, на которых держится семья 
и страна в целом: уважение к старшим, любовь и забота о 
младших, трудолюбие – вся внутренняя и экономическая 
политика России так или иначе связана с поддержкой семьи.

В рамках большого форума состоялся масштабный конкурс 
«Династии России». От Кабардино-Балкарии в нём приняла 
участие многонациональная семья Куловых и победила в 
номинации «Семейное шоу талантов» с песней «Моя Ка-
бардино-Балкария», которая была исполнена на русском, 
кабардинском и балкарском языках, сообщает портал Пра-
вительства КБР.

НОВЫЙ НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ
В 2024 году в России стартует нацпроект, направленный на 

развитие экономики на основе данных, которые генерируются в 
цифровых системах – как бизнеса, так и государства, сообщает 
Минцифры КБР.

Эксперты отраслей, участники цифровых рынков и пред-
ставители госсектора уже активно формируют предложения, 
которые должны лечь в основу нацпроекта. 

В июле 2023 года Президент Владимир Путин на форуме 
будущих технологий «Вычисления и связь. Квантовый мир» 
предложил правительству за год разработать новый нацпроект 
«Экономика данных», рассчитанный до 2030 года. Документ 
должен быть утверждён к июлю 2024-го и сменить заверша-
ющийся в 2025 году нацпроект «Цифровая экономика». По 
словам главы государства, такая инициатива необходима для 
достижения Россией собственных компетенций в критически 
важных отраслях. Экономика и управление – одни из них. При 
этом «Экономика данных», по заявлению Владимира Путина, 
необходима в связи с угрозой нацбезопасности. До этого 
многие критические технологии развивались на иностранных 
платформах.

В большом зале собрались 
многодетные семьи со всей рес-
публики – обладатели званий и 
наград, а также победители все-
российского конкурса «Семья 
года», представители власти и 
общественности. Праздничная 
программа началась с му-
зыкально-хореографической 
композиции «Моя семья» в 
исполнении Азамата и Рена-
ты Бековых с детьми, театра 
танца «Каллисто» КБГУ и хора 
Государственного музыкального 
театра КБР. На торжественной 
церемонии выступил Глава 
Кабардино-Балкарской Респуб-
лики Казбек Коков:

– Решение Президента РФ 
В. В. Путина о проведении в 
2024 году в России Года семьи 
является ещё одним ярким и 
убедительным свидетельством 
огромного внимания, которое 
уделяет наше государство обес-
печению достойного уровня и 
качества жизни российских се-
мей. Мероприятия года направ-
лены на создание условий для 
рождения ребёнка в молодых 
семьях, укрепления здоровья, на 
поддержку многодетных семей. 
Всё это ложится в русло провоз-
глашённого главой государства 
курса на сбережение и приумно-
жение народов России. Именно 
поддержка семей с детьми, 
многодетных семей призвана 
способствовать реализации 
этой важнейшей задачи в пред-
стоящие десятилетия. В по-
следние годы в нашей стране 
выстраивается целостная систе-
ма поддержки семей, включаю-
щая предоставление различных 
льгот и выплат от рождения до 
семнадцатилетия детей. Меры 
поддержки семьи реализуются 
в рамках национального проек-
та «Демография» и социальных 
программ. Их механизмы со-
вершенствуются и дорабатыва-
ются в соответствии с текущей 
ситуацией и изменениями фе-
дерального и регионального 
законодательства, а предусмо-
тренные выплаты из года в год 
индексируются. Если семьям с 
детьми в КБР в 2021 году была 
оказана помощь в размере  

Из благополучия семьи 
складывается благополучие страны

13 млрд рублей, то в 2022 году 
эта сумма составила более  
26 млрд руб., в 2023 году на эти 
цели было направлено 30 мил-
лиардов. Хочу особо отметить 
беспрецедентность этих мер 
поддержки, ведь пять лет на-
зад республика тратила на эти 
цели порядка 100 миллионов, то 
есть сумма увеличена в 300 раз. 
Вклад Кабардино-Балкарии 
тоже существенный – свыше 
полутора миллиарда рублей 
из республиканского бюджета, 
и это только на адресную по-
мощь семьям. С февраля будет 
проиндексирован материнский 
капитал: на первенца он воз-
растёт почти до 631 тыс. руб., на 
второго ребёнка – 834 тыс. руб. 
Особое внимание уделяется 
многодетным семьям, в стране 
реализуется целый комплекс 
мер их социальной поддержки, 
в том числе выплаты средств на 
погашение ипотеки. Значимым 
считаю возвращение почёт-
ного звания «Мать-героиня», 
которое присваивается мате-
ри, родившей и воспитавшей  
10 и более детей, с выплатой 
одного миллиона рублей. Меры 
господдержки реализуются и на 
региональном уровне, осущест-
вляются выплаты единовре-
менных пособий при рождении 
ребёнка, установлены регио-
нальные льготы и пособия по 
поддержке многодетных семей, 
а также государственная на-
града – медаль «Материнская 
слава», при вручении которой 
предусмотрены денежные вы-
платы в размере 30 тыс. руб. 
на каждого ребёнка. Системой 
поддержки многодетных семей 
в КБР установлены и другие 
дополнительные меры, одна из 
них – выплата единовременной 
адресной социальной помощи 
многодетным семьям в связи 
с рождением пятого ребёнка 
в размере 250 тыс. руб. на 
улучшение жилищных условий. 
В республике совершенству-
ется медицинская помощь 

матерям и детям, укрепляется 
и обновляется материально-
техническая база дошколь-
ных и общеобразовательных 
учреждений, увеличивается 
объём средств, выделяемых 
на организацию отдыха детей и 
подростков. Поддержка семей, 
в первую очередь многодетных, 
и впредь будет оставаться для 
нас приоритетом, мы будем 
делать всё, чтобы дети учились 
и воспитывались в благопри-
ятной среде, росли здоровыми 
и счастливыми, всесторонне 
развитыми. Безусловно, особой 
заботой и вниманием будут 
окружены семьи участников 
СВО. Хочу сегодня искренне 
поблагодарить каждую семью, 
которая воспитала достойных 
сынов родины, с честью за-
щищающих нашу страну, её 
будущее. Именно в семьях в ос-
новном формируются личность 
и мировоззрение человека, его 
духовно-нравственные идеалы 

и ценности, поэтому в рамках 
мероприятий по проведению 
Года семьи будем максималь-
но содействовать сохранению 
традиционных семейных ценно-
стей как важнейшей нравствен-
ной опоры и залога успешного 
развития настоящего и буду-
щего нашей страны. Семьи, в 
которых растёт много детей, 
являются ярким воплощени-
ем традиций взаимовыручки, 
душевной щедрости, заботы о 
младших поколениях, уважения 
и почитания старших. Наша 
общая задача – возродить 
уважительное отношение к 
большой семье, способствовать 
формированию здоровой моды 
на многодетность. На днях  
В. Путин подписал указ о мерах 
поддержки многодетных семей: 
многодетной в РФ является се-
мья, имеющая трёх и более де-
тей, статус будет бессрочным. Я 
убеждён, что реализация указа 
станет важным шагом на пути 

повышения социального ста-
туса и престижа многодетной 
семьи. Из благополучия каждой 
семьи складывается благопо-
лучие и процветание страны и 
республики, поэтому поддержка 
семьи должна охватывать рабо-
ту всех без исключения сфер 
государственного управления, 
экономическую, социальную, 
инфраструктурную политику, 
образование и здравоохране-
ние, деятельность всех институ-
тов гражданского общества, на-
ших традиционных религиозных 
объединений. Искренне и от 
души желаю каждому в нашей 
республике жить в счастливой 
и, самое главное, полной семье, 
успехов нам в новом году!

Затем на сцену пригласили 
многодетные семьи, отмечен-
ные государственными награ-
дами: Богатырёвых, Ахматовых, 
Маркевич, Канукоевых и Хадар-
цевых. Организаторы проде-
монстрировали видеопрезента-

цию каждой семьи на большом 
экране. Ведущие представили 
победителей финального этапа 
всероссийского конкурса «Се-
мья года», среди которых семья 
Бековых в номинации «Золотая 
семья», Баговых в номинации 
«Сельская семья», Эльмезо-
вых и Кодзоковых в номинации 
«Семья – хранитель традиций», 
Рокотовых в номинации «Моло-
дая семья».

Ведущие напомнили, что с 
2008 года в Росси отмечается 
День семьи, любви и вернос-
ти, который с прошлого года 
объявлен государственным. 
Учреждена в 2011 году памятная 
медаль «За любовь и верность». 
За двенадцать лет этой награ-
ды удостоены более 900 се- 
мей в КБР. На празднике было 
отмечено, что творческая се-
мья Амира и Ланы Куловых, 
представившая республику на 
всероссийском форуме «Род-
ные – Любимые», проходящем 
в рамках международной вы-
ставки «Россия», одержала 
блистательную победу. Куловы 
поздравили жителей республи-
ки в формате видеообраще-
ния. Семьи получили цветы и 
памятные подарки.

Церемония сопровождалась 
выступлением государственных 
академических ансамблей тан-
ца «Кабардинка» и «Балкария». 
В концертной программе при-
няли участие Алим Пачев, Ха-
лимат Гергокова, творческая ин-
тернациональная семья Анзора 
Хусинова и Замиры Жабоевой с 
детьми, детские ансамбли танца 
«Насып», «Шагди» и «Арабеск», 
вокальная студия «Иоканто» и 
семейный ансамбль Рокотовых. 
В заключение торжественной 
церемонии творческие семьи 
исполнили песню «Да здрав-
ствует семья!». Фейерверк и 
золотое конфетти поддержали 
кульминационную часть празд-
ника. 

Марина БИДЕНКО.
Фото Артура Елканова

шоссе уже появилась уют-
ная зона отдыха, установлены 
детские игровые комплексы 
с травмобезопасным покры-
тием, малые архитектурные 

формы, система освещения, 
сообщает пресс-служба адми-
нистрации Чегемского района.

Подготовила 
Василиса РУСИНА

с. 2
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ПАРЛАМЕНТ

ИТОГИ

РАСТЁТ ВОВЛЕЧЁННОСТЬ 
В РЕГУЛЯРНЫЕ ЗАНЯТИЯ СПОРТОМ

ОФИЦИАЛЬНО

В гостях у депутатов школьники 
из селения Хушто-Сырт

С ребятами беседовали 
заместитель Председателя 
Парламента КБР Салим Жа-
натаев, председатель коми-
тета по бюджету, налогам и 
финансовому рынку Михаил 
Афашагов, председатель 
комитета по аграрным вопро-
сам, природопользованию, 
экологии и охране окружаю-
щей среды Артур Текушев, 
председатель комитета по 
контролю и регламенту Елена 
Кансаева, член комитетов по 
труду, социальной полити-
ке и здравоохранению и по 
физической культуре, спорту 
и туризму Алихан Мечукаев.

Приветствуя школьников, 
Салим Жанатаев отметил, 
что встречи с молодёжью 
в подобном формате стали 
традиционными, и законода-
телям важно узнать из первых 
уст о достижениях юного по-
коления, об интересующих их 
темах и вопросах.

Елена Кансаева расска-
зала об истории и деятель-
ности Парламента Кабар-

дино-Балкарии, сообщила о 
структуре законодательного 
органа республики, функциях 
парламентских комитетов, 
деятельности фракций, эта-
пах принятия законов, работе 
Аппарата Парламента КБР.

Дети с неподдельным ин-
тересом слушали выступ-
ление Михаила Афашагова 
о главном финансовом до-
кументе республики, его 
тщательной подготовке, рас-
смотрении и социальной на-
правленности.

Артур Текушев акцентиро-
вал внимание на роли сель-
ского хозяйства, достижениях 
и перспективах республики 
в этой сфере. Кроме того, 
парламентарий рассказал о 
взаимодействии комитета с 
профильными министерст-
вами, проводимой работе в 
области природоохранной 
деятельности, экологиче-
ской безопасности, а также 
о Кабардино-Балкарском 
государственном аграрном 
университете имени В. М. Ко- 

кова, где осуществляется 
подготовка кадров для агро-
промышленного комплекса.

Алихан Мечукаев подчер-
кнул, что впереди у ребят 
важный этап в жизни – вы-
бор профессии, и пожелал 
школьникам пополнить ряды 
высококвалифицированных 
специалистов в разных об-
ластях жизнедеятельности. 
Кроме того, парламентарий 
дал совет не пренебрегать 
учёбой, активно заниматься 
общественной и волонтёр-
ской деятельностью, благо-
даря чему получится достичь 
больших высот.

В ходе беседы подросткам 
представилась возможность 
расспросить законодателей 
обо всём, что их интересует. 
Депутаты ответили на вопро-
сы молодых людей, касаю-
щиеся плана основных меро-
приятий Парламента КБР на 
весеннюю сессию 2024 года, 
процедуры проведения при-
ёма граждан и актуальных за-
просов избирателей, главных 

направлений деятельности 
законодательного органа рес-
публики.

Парламентарии дали ре-
бятам советы по выбору бу-
дущей профессии, пожелали 
прилежно учиться, беречь 
свой язык и культуру.

Завершая встречу, Салим 
Жанатаев отметил, что буду-
щее за молодёжью, и ребята 
всегда могут рассчитывать на 
содействие депутатов:

– У нас очень достойная 
молодёжь и в стране, и в 
Кабардино-Балкарии. Будьте 
инициативны, ко всему нерав-
нодушны, стремитесь быть 
успешными и интересными 
для своей республики, а мы 
готовы оказать вам необхо-
димую поддержку.

Для гостей была органи-
зована экскурсия по зданию 
Парламента КБР. Заверши-
лось мероприятие общим 
снимком на память.

Пресс-служба 
Парламента КБР.

Фото Артура Елканова

– Обучение всех членов 
избирательных комиссий про-
шло успешно и завершилось 
получением сертификатов, 
– рассказал председатель 
городской территориальной 
избирательной комиссии Ни-
колай Налоев.

Председатель централь-
ной избирательной комиссии 
России Элла Памфилова 
в обращении к участникам 
поквартирного обхода от-
метила: «Проходя обучение 
в рамках проекта «Инфор-
мУИК», вы опираетесь на 
непростой опыт прошедших 
избирательных кампаний. В 
системе идёт стремительны-
ми темпами цифровизация, 
мы применяем много новых 
технологий, но ничто не заме-
нит простого человеческого 
общения. Мы постарались 
внутри системы создать ат-
мосферу доброжелатель-
ности, взаимного уважения, 
внимательного отношения 
друг к другу. Именно тепло 

наших сердец и передаётся 
избирателям в ходе обще-
ния». 

Секретарь республикан-
ской избирательной комис-
сии, координатор Кабардино-
Балкарской избирательной 
комиссии по вопросам «Ин-
формУИК» Наталия Беспа-
лова рассказала:

– С 17 февраля по 7 марта 
будут проходить поквартир-
ные обходы. Обходчики долж-
ны посетить избирателей 
и вручить им приглашение 
на выборы. В них, помимо 
обращения к каждому из-
бирателю, отмечены также 
формы голосования. Об-
ходчикам необходимо ин-
формировать избирателей о 
возможности проголосовать: 
в так называемом «Мобиль-
ном избирателе», способах 
подачи заявлений на дистан-
ционное голосование в МФЦ, 
территориальные комиссии, 
а с 6 марта – в участковые 
комиссии. На бланке также 

имеются все необходимые 
QR-коды на порталы госуслуг, 
сайт ЦИК России, прописана 
информация о возможнос-
ти проголосовать на дому, 
ссылки на информацию о 
кандидатах, напоминание о 
необходимости взять с собой 
паспорт и многое другое. 

В первую очередь проект 
ставит перед собой задачу по-
вышения правовой культуры 
избирателей, информирова-
ние о предстоящих выборах, 
уточнение списков избирате-
лей. Все эти данные внесут 
в информационную базу. У 
каждого обходчика будет с со-
бой планшет с загруженным 
приложением, адресами и 
списком избирателей.

В обходе примут участие 
1434 члена участковых из-
бирательных комиссий, в 
проекте задействованы все 
355 УИК и 13 ТИК республики.

Член нальчикской город-
ской избирательной комис-
сии Лидия Дигешева от-

Самое важное – 
живое общение с избирателями

На встрече с участием 
руководителей регионов Се-
веро-Кавказского федераль-
ного округа рассмотрены ак-
туальные вопросы развития 
сферы физической культуры 
и спорта. Речь шла о соз-
дании новых и модерниза-
ции существующих объектов 
спортивной инфраструктуры.

В Кабардино-Балкарской 
Республике работа про-
водится в рамках проекта 

«Спорт – норма жизни», 
федеральных и региональ-
ных программ. В 2023 году 
оснастили спортивным обо-
рудованием профильные 
учреждения, в населённых 
пунктах запустили первые 
«умные» спортплощадки. 
Крупнейшим объектом спор-
тивной инфраструктуры, 
открытым в минувшем году, 
стал спорткомплекс для за-
нятий современным пяти-

борьем в Нальчике. В этом 
году планируется завершить 
строительство ледового 
дворца – физкультурно-оз-
доровительного комплекса 
для зимних видов спорта.

В республике сохраняется 
высокий интерес к спорту. 
В минувшем году более 
400 спортсменов Кабар-
дино-Балкарии стали по-
бедителями и призёрами 
соревнований междуна-

родного, всероссийского и 
межрегионального уровня 
по олимпийским, неолим-
пийским, паралимпийским 
и сурдлимпийским видам 
спорта. Немало мероприя-
тий прошло и в республике. 
Вовлечённость жителей в 
регулярные занятия физи-
ческой культурой и спортом 
растёт, сейчас это больше 
половины населения регио-
на – дети и взрослые.

РАЗВИТИЕ СОТРУДНИЧЕСТВА 
КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ И БЕЛАРУСИ

В совещании приняли учас- 
тие первый заместитель 
Председателя Правительства 
Сергей Говоров, министр эко-
номического развития Борис 
Рахаев, министр сельского 
хозяйства Хасан Сижажев, 
по видеосвязи – атташе пред-
ставительства МИД РФ в 
Минеральных Водах Виктория 
Гулянц, руководитель отде-
ления Посольства Беларуси 
в России в Ростове-на-Дону 
Дмитрий Шкурдь, а также 
представители Министер-
ства сельского хозяйства 
РБ, Корпорации развития 
КБР, Торгово-промышлен-
ной палаты КБР, отраслевых 
предприятий. На совещании 
обсудили результаты работы 
двух лет в экономической, 
научно-технической и куль-
турной сферах.

– Кабардино-Балкария 
развивается, становится кра-

ше и привлекательнее не 
только для жителей, но и для 
многочисленных туристов, в 
том числе и из Республики Бе-
ларусь. Руководством наших 
стран уделяется большое вни-
мание расширению сотрудни-
чества. На первый план вы-
двигаются задачи системной 
и скоординированной работы 
для совместных действий по 
созданию взаимовыгодных 
условий для торговли, взаи-
модействия хозяйствующих 
субъектов реального секто-
ра экономики, сохранения 
наращивания достигнутых 
результатов. Надеюсь, со-
вместными усилиями удастся 
найти новые возможности 
для взаимодействия в самых 
различных сферах, – сказал 
Владимир Перцов.

Казбек Коков, открывая 
встречу, отметил, что межре-
гиональное сотрудничество 

Российской Федерации и 
Республики Беларусь вно-
сит весомый и позитивный 
вклад в развитие экономи-
ческих связей между двумя 
государствами, способствует 
росту взаимного товарообо-
рота, а взаимодействие на 
уровне регионов является 
значительным резервом для 
укрепления двусторонних от-
ношений.

– Республика Беларусь 
является одним из приори-
тетных торгово-экономиче-
ских партнёров Кабарди-
но-Балкарской Республики. 
Взаимные экономические 
интересы регионов основаны 
на исторически сложившихся 
экономических и культурных 
отношениях, – подчеркнул 
Глава республики.

Внешнеторговый оборот 
между регионами за по-
следние семь лет вырос 

более чем в четыре раза, 
экспорт увеличился в 6,4 ра- 
за, импорт – в 3,4 раза. Тради-
ционно в Беларусь из Кабар-
дино-Балкарии поставляют 
семена кукурузы, зерновых 
и зернобобовых культур, ал-
мазный инструмент, кабель, 
картон, регуляторы, транзи-
сторы и другое. В республику 
из Беларуси поступает  сель-
скохозяйственная техника, 
продукты, текстиль. Кроме 
того, успешно развивается 
сотрудничество в области 
гуманитарных связей.

Совместная работа будет 
продолжена по намеченно-
му на 2024–2026 годы плану 
мероприятий. В том числе 
предполагается расширение 
ассортимента поставок и 
увеличение объёмов товаро-
оборота, новые совместные 
проекты в области культуры, 
спорта и туризма.

В диалоге приняли участие 
заместитель полномочного 
представителя Президента 
Российской Федерации в 
Северо-Кавказском феде-
ральном округе Владимир 
Надыкто, первый замести-
тель генерального директора 
института развития «Кавказ.
РФ» Андрей Цемахович, ве-
дущие эксперты и аналитики 
ДОМ.РФ.

Темами обсуждения участ-
ников онлайн-конференции 
стали реализация националь-
ных проектов и государст-
венных программ в СКФО: 
«Городская среда», «Тенден-
ции в жилищной сфере», 
«Развитие «зелёного» и энер-
гоэффективного жилищного 
строительства», «Вовлечение 
в жилищный оборот неэффек-
тивных для сельскохозяйст-
венного производства зе-
мельных участков», «Туризм. 
Проектное финансирование 
туристической инфраструкту-
ры», «Государственные льгот-
ные ипотечные программы 
для приобретения жилья» и 
другие актуальные проекты.

Владимир Надыкто, ана-
лизируя итоги 2023 года, от-
метил, что с 2017 года объём 
работ, выполненных в СКФО 
по виду деятельности «Стро-
ительство», демонстрирует 
стабильный рост: за одиннад-
цать месяцев минувшего года 
он зафиксирован на уровне 
плюс 11,6 % к аналогичному 
периоду 2022 года. 

В сфере строительства 
жилых домов также наблюда-
ется увеличение показателя, 
который за январь – ноябрь 
2023 года составил 115,6 % к 
аналогичному периоду пре-
дыдущего года.

Как подчеркнул Владимир 
Евгеньевич, «с каждым го-
дом для решения социально 
значимых вопросов в рамках 
национального проекта «Жи-
льё и городская среда» из 
разных источников выделяют-
ся в целом по федеральному 
округу всё больше финан-
совых средств: в 2020 году –  
12,4 млрд рублей, в 2021-м 
– 13,9 млрд рублей, в 2022-м 
– 16,5 млрд рублей. А 2023 год 
стал и вовсе рекордным по 
объёмам финансирования 
настоящего нацпроекта за всё 
время его реализации в СКФО 
– 20,4 млрд рублей».

В. Надыкто сделал акцент 
на то, что кассовое исполне-
ние в СКФО национального 
проекта «Жильё и городская 

среда» по итогам прошлого 
года составило 95,1 % (сред-
нее значение по РФ 92,5 %). 
Со 100-процентным значени-
ем завершили минувший год 
Кабардино-Балкарская Рес-
публика, Республика Ингуше-
тия, Северная Осетия – Ала-
ния и Чеченская Республика.

– По итогам 2023 года деве-
лоперы вывели на рынок Се-
веро-Кавказского федераль-
ного округа новые проекты жи-
лья общей площадью почти  
2 млн квадратных метров, 
что  на 65 % больше, чем в  
2022 году (для сравнения: в 
целом по России запуски вы-
росли на 21 %), прокоммен-
тировала на онлайн-конфе-
ренции  руководитель отдела 
исследований в жилищной 
сфере аналитического центра 
ДОМ.РФ Мария Жолобова.  
– Объём запусков в СКФО 
вырос почти на 800 тыс. кв. м 
за прошлый год. Благодаря 
высоким запускам портфель 
строящегося жилья на Се-
верном Кавказе увеличился 
в минувшем году на 45 % и 
достиг рекордного уровня 
(3,2 млн квадратных метров). 
Девелоперы ориентировались 
на высокий спрос, который во 
многом поддерживали льгот-
ные ипотечные программы.

На Северном Кавказе в 
настоящее время строится 
более 400 домов на 54 тыс. 
квартир. При этом 54 % много-
квартирного строительства 
сконцентрировано в трёх го-
родах – Ставрополе, Грозном 
и Нальчике. Как и в других 
регионах, девелоперы актив-
но переходят на механизм 
проектного финансирования. 
Сегодня 96 % жилья в СКФО 
строится с применением сче-
тов эскроу, а в четырёх субъ-
ектах переход на эскроу уже 
полностью завершён.

В ходе диалога также был 
сделан акцент на то, что ди-
намика ввода жилья в реги-
оне опережает среднерос-
сийскую. При этом в СКФО 
преобладает индивидуаль-
ное строительство: по итогам 
одиннадцати месяцев 2023 го- 
да доля частных домов в 
общем объёме введённого 
жилья составила 72 % (сред-
нероссийский уровень 56 %). 
За январь – ноябрь прошлого 
года населением субъектов 
СКФО построено около 30 тыс. 
индивидуальных домов общей 
площадью 4,6 млн квадрат-
ных метров (+ 8 % к 11 ме-
сяцам 2022 года). Граждане 

строят дома в основном из 
блока и кирпича: почти по-
ловина ввода приходится 
на блочные дома, 15 % – на 
кирпичные.

Поддержанию спроса на 
рынке жилья Северного Кав-
каза способствовали льготные 
ипотечные программы, опе-
ратором которых выступает 
ДОМ.РФ. В 2023 году ипотеку 
с господдержкой получили 
более 18 тыс. семей, оформив 
кредиты на 70 млрд рублей – 
втрое больше, чем в 2022-м. 
Наибольшим спросом пользо-
валась «Семейная ипотека», 
на которую пришлось почти 
60 % всей выдачи с господ-
держкой.

За всё время действия 
льготных программ кредиты в 
СКФО получили свыше 37 тыс. 
семей. Кроме того, ДОМ.РФ 
также выступает оператором 
программы выплат 450 тыс. 
рублей многодетным семьям 
на погашение ипотеки. С её 
помощью более 155 тыс. се-
мей в регионе смогли снизить 
финансовую нагрузку или 
полностью погасить задол-
женность.

Как сообщил на конферен-
ции директор по реализации 
федерального имущества 
ДОМ.РФ Николай Сарокваша, 
в прошлом году на аукционах 
ДОМ.РФ в регионах Северо-
Кавказского федерального 
округа было реализовано  
28,5 га федеральных земель. 
Из них на площади около 24 га 
в трёх регионах планируется 
построить свыше 190 тыс. ква-
дратных метров жилья.

– Только в Кабардино-Бал-
карии на реализованном че-
рез аукцион земельном участ-
ке планируется строительство 
жилья суммарной площадью 
5,6 тыс. квадратных метров, 
в Дагестане и Северной Осе-
тии – Алании по итогам аук-
ционов в рамках проектов 
госпрограммы «Комплексное 
развитие сельских террито-
рий (КРСТ)» будет построено 
в общей сложности около  
185 тыс. кв. м жилья. Ещё  
4,7 га на территории округа 
реализовано на торгах под 
иное строительство, – по-
яснил Николай Сарокваша. 
– ДОМ.РФ активно развивает 
сотрудничество с регионами 
Северного Кавказа. Один из 
важнейших ресурсов для за-
пуска строительных проектов 
– это земля. Мы готовы предо-
ставить регионам, входящим 
в СКФО, все имеющиеся у нас 

возможности по расширению 
взаимодействия в сфере стро-
ительства, включая комплекс-
ную помощь при создании 
новых жилых микрорайонов, 
начинающуюся с подготовки и 
реализации неиспользуемых 
федеральных участков.

В прошлом году ввод жи-
лья при участии ДОМ.РФ 
в регионах СКФО составил  
47,5 тыс. кв. м. Строительство 
велось в Кабардино-Балкар-
ской Республике (38,8 тыс. 
кв. м) и Ставропольском крае  
(8,7 тыс. кв. м). Из общего 
объёма 39,8 тыс. кв. м в обо-
их регионах было построено 
на участках, переданных ин-
весторам через аукционы  
ДОМ.РФ, а 7,7 тыс. кв. м на 
Ставрополье – с применением 
проектного финансирования 
от Банка ДОМ.РФ.

За этот же период власти 
Дагестана и Кабардино-Бал-
карии выдали разрешения на 
строительство 86,7 тыс. кв. м 
жилья на участках, ранее 
переданных ДОМ.РФ инвес-
торам.

В СКФО продолжается 
реализация строительных 
проектов на участках от  
ДОМ.РФ. Так, по итогам аук-
циона «за долю» в столице 
Кабардино-Балкарии строит-
ся ЖК «Сердце Нальчика» 
(общий градопотенциал –  
145,5 тыс. кв. м). Инвестор по 
условиям аукциона по оконча-
нии строительства передаст 
24 % жилых и нежилых поме-
щений в комплексе Институту 
развития.

Большой интерес у участ-
ников конференции вызвала 
тема «Туризм. Проектное 
финансирование туристиче-
ской инфраструктуры». Было 
отмечено, что масштабный 
рост объёмов строительства 
жилья в субъектах СКФО, в 
том числе появление в строй-
индустрии округа «зелёных» 
и энергоэффективных стан-
дартов, заметно стимулировал 
рост туристического потока 
в регионы СКФО. Прирост 
турпотока в январе – ноябре  
2023 года к аналогичному 
периоду 2022 года составил  
17 %. Кроме того, топ-3 реги-
онов Российской Федерации 
по приросту туристического 
потока по прошлому году воз-
главила Кабардино-Балкар-
ская Республика, на втором 
месте Смоленская область, 
а третью строчку заняла Ка-
релия.

Борис БЕРБЕКОВ

Строительная отрасль 
демонстрирует стабильный рост

-

метила активную деятель-
ность участковых комиссий 
и напомнила, что обходчики 
должны выполнять свою 
работу доброжелательно и с 
улыбкой.

Руководитель информаци-
онно-аналитического центра 
республиканской избиратель-
ной комиссии Резуан Дохов 
остановился на технической 
стороне вопроса: каждый 
обходчик получит планшет с 
установленной сим-картой, 
программным обеспечением 
и лимитом в один гигабайт ин-
тернета для передачи данных, 
который нельзя использовать 
в личных целях. В программе 
предусмотрена геолокация, 
по которой будет отслежи-
ваться, дошёл ли обходчик до 
конкретного адресата.

Заместитель председа-
теля совета местного само-
управления городского округа 
Нальчик Мулид Мокаев от-
метил, что год будет очень 
насыщенным для избирко-
мов, так как, кроме выборов 
Президента РФ в марте, 
осенью планируются выборы 
в республиканский высший 
законодательный орган – 
Парламент КБР. 

 На семинаре также обсу-
дили, что наилучшим време-
нем для обхода будет вечер 
в будни, а также в выходные 
дни. 

– Самое важное в процес-
се обхода – живое общение 
с избирателями, – отметил 
председатель ТИК Николай 
Налоев. 

Ольга КЕРТИЕВА.
Фото Артура Елканова

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР
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Самопознание, гармония и творчество
ОБРАЗОВАНИЕ ИСТОРИЯ В ЛИЦАХ

Принцесса кафы

Погиб в боях в Харьковской области

-

-

-

-
Центр культурного раз-

вития смело можно назвать 
новым этапом формиро-
вания социальной инфра-
структуры, современным 
культурным и общественным 
пространством. Необыч-
ное архитектурное решение, 
не имеющее аналогов в 
Нальчике, подчеркнули и в 
логотипе учреждения, соз-
данного для коммерческой 
и развлекательной функ-
ции, реализующего концеп-
цию игрового образования 
и популяризацию культуры. 
В концертном зале на 177 
мест проходят выставки и 
кинопоказы, встречи с писа-
телями и художниками, бес-
платные концерты взрослых 
и детских творческих кол-
лективов. Сегодня на базе 
центра работает тринадцать 
бесплатных клубных образо-
ваний с мастер-классами на 
постоянной еженедельной 
основе. Идут занятия худо-
жественной студии и студии 
эстрадного вокала, нацио-
нальных танцев, дошколь-
ного развития, каллиграфии 
и рукоделия. Интересна дея-
тельность литературной сту-
дии и различных клубов: для 
людей старшего поколения 
работает валеологический 
клуб «Анна», клуб «Возраст 
счастья», психологический 
клуб «Психографика», куль-
турологический клуб «Алые 
паруса».  На площадках 
центра проходят конкурсы, 
семинары, тренинги, науч-
но-практические конферен-
ции, марафоны, форумы, 
открытые уроки, межрегио-
нальные мастерские для 
писателей, интеллектуаль-
ные игры и встречи с инте-
ресными людьми.  Новым 
направлением, недавно от-
крывшимся в центре, стала 
художественная гимнастика, 
а в феврале планируется 
открытие театрального круж-
ка. В учреждении регуляр-
но проходят мастер-классы 
по разным направлениям, 
встречи с представителями 
национально-культурных 
центров республики, литера-
турно-музыкальные вечера, 
отмечаются государствен-
ные и календарные празд-
ники, проходят концерты. 
Особое внимание уделяется 

-

ЭХО ВОЙНЫ 

детям с ОВЗ: на базе цен-
тра проходят мероприятия 
для воспитанников ВОРДИ, 
клуба «Милосердие 07» и 
общественной организа-
ции в поддержку инвалидов 
«Надежда». В течение года 
художественным руководи-
телем центра и педагогом 
по вокалу студии «Гармония» 
Анастасией Мазиховой был 
инициирован и проведён 
вокальный конкурс с одно-
имённым названием.

Всё большую популяр-
ность у детей обретает теа-
тральное искусство, пред-
ставленное в республике 
множеством студий и школь-
ных театров. Сегодня центр 
культурного развития готовит 
к запуску и это направление 
под руководством педагога 
Даяны Куловой.

– Наш центр работает 
чуть больше полугода, и за 
это время проведено около 
70 мероприятий, в которых 
приняли участие 26 тысяч 
человек, – рассказала руко-
водитель центра культурного 
развития Саида Жанимова. 
– Здесь регулярно проходят 
отчётные мероприятия, где 
наши воспитанники имеют 
возможность продемон-

стрировать свои умения и 
выступить на сцене. Кроме 
того, в центре готовят мно-
жество культурно-массовых 
мероприятий для жителей 
Кабардино-Балкарии, одним 
из которых стал трёхдневный 
литературный фестиваль 
«Book’ля». Для искушённых 
ценителей кинематографа 
есть показы плёночного 
кино. Ярким событием стал 
финал межрегионального 
конкурса красоты и таланта 
для девушек в инвалид-
ных колясках «Краса Кавка-
за-2023». Площади нашего 
центра можно использовать 
и неожиданным на первый 
взгляд образом: в холле мы 
проводили закрытый показ 
брендов одежды «HASA» и 
«Lalina Saralp». Мы тесно 
сотрудничаем с управле-
нием культуры местной ад-
министрации г.о. Нальчик, 
компанией «РусГидро», ре-
гиональным отделением Со-
юза женщин России в КБР, 
совместно с которыми про-
водим множество благотво-
рительных и культурно-про-
светительских мероприятий. 

Основателем и руководи-
телем клуба «Возраст сча-
стья», работающего в цен-

тре, является Зара Дудар, 
представившая два направ-
ления: итальянский язык 
с нуля и оздоровительные 
танцы. Танцкласс включает 
в себя лимфодренажную и 
суставную гимнастику, тре-
наж у станка, пластику рук и 
танцы народов мира. Встре-
чи с интересными людьми 
входят в программу клуба, 
недавно познакомившего 
участников с гостем из Ита-
лии Николо Инвидиа и кан-
дидатом искусствоведческих 
наук, культурологом и пере-
водчиком Артуром Кураш. 
Участницы клуба, которых 
на сегодняшний день сорок 
человек, оставляют вос-
торженные отзывы о своём 
новом досуге, совмещаю-
щем культурологическую 
составляющую с полезным 
и приятным времяпрепро-
вождением, расширяющим 
знания о мире и человеке. 
По общему мнению участ-
ниц клуба, их возраст не 
становится помехой в жизни: 
напротив, формулировка 
«возраст счастья» вкупе с 
различными активностями 
повышает её качество, на-
страивает на позитив и твор-
чество, а общение помогает 

продуцировать и воплощать 
интересные идеи. 

Преподаватель художе-
ственной гимнастики Елена 
Усачёва считает, что это на-
правление сегодня является 
одним из самых популярных 
среди девочек и является 
очень ранним, так как дети 
приходят в этот вид спорта 
с трёх лет. 

– Пользу от занятий гим-
настикой переоценить слож-
но, особенно сейчас: ведь со-
временные дети погружены в 
гаджеты, – поясняет препо-
даватель. – Хочу отметить, 
что это очень трудный вид 
спорта, и родители, приво-
дя сюда ребёнка, не всегда 
понимают это, поэтому им 
необходимо объяснять. В 
спортивной практике есть 
случаи, когда ребёнок до-
стигал больших результатов 
в этом виде спорта, начав 
заниматься с пяти или семи 
лет, но это, скорее, редкое 
исключение. В три года ма-
лыш не понимает, куда и за-
чем его ведут, какой режим 
и организованность будут 
необходимы, поэтому папы и 
мамы, мечтающие о резуль-
тате, должны всё проанали-
зировать заранее. К четырём 
годам, привыкая к ритму и 
нагрузкам, малыш начинает 
осознавать, что хочет от него 
тренер. В художественной 
гимнастике дети шести-семи 
лет уже выполняют юно-
шеские разряды, в восемь 
лет – третий спортивный 
разряд, в двенадцать-три-
надцать норматив КМС, а с 
14 работают над программой 
мастера спорта. Девятилет-
ние дети тренируются по 
пятнадцать часов в неделю. 
Заниматься детей не заста-
вишь: видно, кто сам бежит 
на тренировку, а кого ведут. 
То есть осознанность, как и в 
любом другом виде деятель-
ности, у нас очень важна. 
Приятно наблюдать, как ма-
лыши смотрят выступления 
чемпионов, разыскивая их в 
интернете, взрослеют на гла-
зах. Главное, что я рекомен-
дую родителям, – учитывать 
мнение самих малышей. 
Тогда все будут здоровы и 
счастливы, ощущая себя на 
своём месте. 

Марина БИДЕНКО

С 27 июля 1942 года Фица 
Бжихатлов участвовал в оже-
сточённых боях с врагом в 
Ростовской области. Согласно 
донесению о безвозвратных 
потерях по управлению 115-й 
отдельной кавалерийской 
дивизии от 24 сентября 1942 
года № 25407 рядовой 115-й 
отдельной кавалерийской 
дивизии красноармеец Ф.А. 
Бжихатлов был ранен в Ро-
стовской области 29 июля 
1942 года.  Но в том бою он 
выжил. О его дальнейшей 
судьбе мы узнаём из до-
кументов, выложенных на 
сайтах ОБД «Мемориал», 
«Память народа» Миноборо-
ны РФ. После выздоровления 
Фица Ахмедович вновь вер-
нулся в ряды Красной Армии 
и летом 1943 года принимал 
участие в освобождении Кур-
ской области.

Согласно донесению о 

безвозвратных потерях по 
управлению 40-й армии от 
14 октября 1943 года № 41314 
подносчик патронов 3-го мо-
тострелкового батальона 11-й 
мотострелковой бригады 
красноармеец Ф.А. Бжи-
хатлов 12 июля 1943 года 
погиб в бою. Похоронен в 
братской могиле в районе с. 
Прелестное Курской обла-
сти (в именном списке без-
возвратных потерь указано 
имя матери воина Патей 
Кургоковны Бжихатловой (в 
девичестве Бгажноковой). 
Но это не соответствовало 
действительности, так как 
и в том бою Бжихатлов был 
ранен и выжил. После выздо-
ровления, согласно рапорту 
214-го армейского запасного 
стрелкового полка 5-й гвар-
дейской армии, между 13 ав-
густа и 3 сентября 1943 года 
старший сержант Ф.А. Бжи-
хатлов убыл в 66-ю гвардей-
скую стрелковую дивизию. 
Затем он принимал участие 
в боевых действиях на Харь-
ковском направлении. По 
информации из документов, 
уточняющих потери, гвардии 

старший сержант 193-го гвар-
дейского стрелкового полка 
66-й гвардейской стрелковой 
дивизии Ф.А. Бжихатлов по-
гиб в бою 19 сентября 1943 
года.  

Командир 193-го гвардей-
ского стрелкового полка (по-
левая почта № 44758) 28 
сентября 1943 года направил 
извещение матери бойца  че-
рез Баксанский райвоенкомат  
(орфография и стилистика 
сохранены): «Ваш сын – гвар-
дии стар. сержант Бжихатлов 
Фица Ахмотович уроженец 
Каб. Балк. АССР Баксанского 
р-на село Заюково в бою за 
Социалистическую Родину, 
верный воинской присяге, 
проявив геройство и муже-
ство, был убит 19 сентября 
1943 года. Похоронен село 
Сурдовка, Каламакского р-на, 
Харьковской обл.». На из-
вещении надпись: «Вручено 
26.10.43».

По информации из списков 
захоронения от 20.12.1991 г. 
гвардии старший сержант 
Бжихатлов Фица Ахмедович 
похоронен на Украине в Харь-
ковской области, Краснокут-

ском районе, Шелестовский 
с/с, с. Петропавловка в брат-
ской могиле. Его имя увекове-
чено на месте захоронения как 
«Бжихатлов Фица Ахматович». 

В 1973 году его брат Барас-
бий Ахмедович Бжихатлов, 
сестра Нина Ахмедовна Ой-
това вместе с племянницей 
фронтовика Галимат Хасан-
биевной Гидовой побывали 
на могиле Фицы Ахмедовича, 
возложили цветы и почтили 
память минутой молчания. 
Заюковцы тоже не забыли 
подвиги своего земляка. Имя 
Фицы Ахмедовича Бжихатло-
ва увековечено в с. Заюково 
на обелиске односельчанам, 
павшим в годы войны. В Кни-
гу памяти КБР (издание 2015 
года, том 2, с. 113) о нём вне-
сены такие сведения: «Бжи-
хатлов Фица Ахмедович, 1923 
г.р., кабардинец, с. Заюково. 
Призван в Советскую Армию 
в 1942 г. Баксанским РВК. Ст. 
сержант. Погиб в 1944 г. По-
хоронен – Харьковская обл., 
с. Петропавловка». Сведения 
следует изменить так: «Бжи-
хатлов Фица Ахмедович, 1922 
г.р., кабардинец, с. Заюково. 

Призван в Советскую Армию 
29.12.1942  г. Баксанским 
РВК. Гв. ст. сержант. Погиб 
19.09.1943 г. Похоронен – 
братская могила, с. Петро-
павловка, Харьковская обл.». 

Гвардии старший сержант 
Фица Бжихатлов принимал 
участие в героической оборо-
не Сталинграда в составе 115-й 
отдельной кавалерийской 
дивизии и подлежал награж-
дению медалью «За оборону 
Сталинграда». Однако на-
града  его родственникам не 
была передана. Племянника 
Фицы Ахмедовича – Сафар-
бия Хасанбиевича Бжихатло-
ва  – мы нашли в с. Заюково. 
От его имени были подготов-
лены документы и обращение 
в Главное управление кадров 
МО РФ с просьбой рассмо-
треть вопрос о передаче ему 
удостоверения к медали «За 
оборону Сталинграда» Фицы 
Бжихатлова. Получен положи-
тельный ответ. 

Очередной поиск невру-
чённых наград Великой Оте-
чественной войны завершил-
ся успешно. Спустя более 81 
года после подписания указа 
о награждении, удостовере-
ние к медали «За оборону 
Сталинграда» гвардии стар-
шего сержанта Бжихатлова 
Фицы Ахмедовича передадут 
племяннику фронтовика. 

Ахмед и Диана 
НАХУШЕВЫ

Бжихатлов 
Фица Ахмедович,

 гвардии старший сержант
(1922 – 19.09.1943)

МОЯ КАБАРДИНО-БАЛКАРИЯ

Этот курган настолько 
велик, что многие даже не 
верят в то, что он создан не 
природой, а руками челове-
ка. И это понятно: известен 
ли вам могильник высотой 
27 метров? Доказательства 
того, что курган насыпной, 
сооружён людьми, заметны 
сразу – в какой-то сотне 
метров видна огромная 
ложбина, резко контрасти-
рующая с окружающим 
пейзажем. Именно из неё 
брали землю те, кто воздвиг 
этот монументальный па-
мятник эпохи ранней брон-
зы (майкопский период).

Представьте себе: древ-
ние люди выкопали сотни 
тысяч кубометров земли. 
Как, каким образом, с по-
мощью чего? С помощью 
деревянной лопаты, которая 
стара, как само человече-
ство (впрочем, в начале III 

Курган Ошхацэ

тысячелетия до н. э., когда 
был сооружён курган, она 
могла уже быть медной или 
бронзовой)? Но ведь не толь-
ко выкопали, но и перетащи-
ли на немалое расстояние! 
Титанический, невероятный 
труд многих тысяч людей? 
Или древние использовали 
технологии, которые и поны-

не неизвестны человеческой 
цивилизации?

И что, вернее, кто подвиг 
их на этот труд? Чья смерть 
потребовала столь великих 
почестей? Ведь курган по 
своим размерам не имеет 
аналогов в Евразии. Более 
того, расположенные по-
близости два других, пусть и 

размерами поменьше (14 м 
и 20 м), свидетельствуют о 
невероятных усилиях людей.

Случилось так, что эти не-
виданной величины курганы 
до последнего времени не 
рассматривались как па-
мятники мирового значения. 
Тем не менее об одном из 
них слышали многие. Про-
сто не соотносили его с тем, 
о котором под названием 
Лесистый сообщал в своём 
труде «История адыхейского 
народа» Шора Ногма. Со-
гласно ему именно здесь 
обитал первый епископ, при-
шедший из Греции.

Лесистый, он же Ошхацэ, 
известен и потому, что в нём 
с западной стороны распо-
лагался подземный храм, в 
который вела дверь, обитая 
листовым серебром. За ней, 
несколькими ступеньками 
ниже, начинался длинный 
коридор, с правой стороны 

которого располагались три 
комнаты. Их стены были 
расписаны, в комнатах нахо-
дились кушетки из тёсаного 
камня. Вплоть до 1920 года 
здесь жили люди. Что касает-
ся двери, то, когда началась 
Первая мировая война, се-
ребряные пластины сдали в 
фонд помощи фронту. Вход 
в катакомбную церковь за-
сыпали.

Ощущение чего-то не-
обычного, вневременного, 
тысячелетнего бега време-
ни ощущаешь на кургане. 
Фотографии, сделанные 
здесь в предвечернее вре-
мя, поражают: на них вид-
ны многочисленные сферы 
разного диаметра. Причём 
группируются они только над 
самим курганом – в стороне 
от него таких «дефектов» не 
отмечается.

Мария и Виктор 
КОТЛЯРОВЫ

Семья и близкие с при-
скорбием извещают, что 17 
января 2023 года на 91-м году 
ушла из жизни Жигунова Майя 
Леоновна.

Майя Леоновна прожила 
долгую, плодотворную и одно-
временно нелёгкую, жизнь. 
Родилась в 1933 году в с. Ар-
гудан Лескенского района. 
Окончила аргуданскую СШ в 

В эти дни исполняется 95 лет 
со дня рождения заслуженной 
артистки РСФСР и КБАССР, 
обладательницы золотой ме-
дали VI Всемирного фести-
валя молодёжи и студентов 
Сони Сахатгериевны Шериевой.  
Именитая зольчанка  своим не-
превзойдённым талантом про-
славила Кабардино-Балкарию, 
её богатейшую культуру на весь 
мир. Она также вписала  яркие 
страницы в историю своей ма-
лой родины – Зольского района, 
которому 23 февраля 2024 года 
исполняется 100 лет.

Автобиография артистки 
уместилась на одном пожел-
тевшем от времени листке – да 
и как иначе, если большую 
часть своей жизни она отдала 
работе в ансамбле «Кабар-
динка», став на долгие годы 
его яркой путеводной звездой. 
«Ещё девчушкой я танцевала 
на семейных торжествах, да и 
просто так, когда просили гости 
или родители, – вспоминала 
Соня Сахатгериевна. – Детство 
моё было счастливым. Я росла 
в дружной семье, была самой 
младшей. Меня очень любили 
все, особенно отец. Он водил 
меня в кино, в театр, на кон-
церты. Каждый день для меня 
был праздником. Хотелось петь, 
танцевать, и я танцевала. Потом 
война. После войны мы жили в 
Каменномостском. Отец борол-
ся с бандитами, восстанавливал 
родной колхоз. Ему уже было не 
до нас. Жизнь стала очень труд-
ной. Мы с братом и сестрой чем 
могли помогали маме. Знали, 
что родителям будет приятно 
от того, что мы не растём бело-
ручками». 

 В школе, где училась Соня, 
организовали кружок само-
деятельности, и девочка стала 
выступать на сельских концер-
тах. Сценических костюмов у 
самодеятельного коллектива 
не было, и юные артистки выхо-
дили на сцену в национальных 
платьях мам и бабушек. Однаж-
ды Соню послали в Нальчик 
на республиканский смотр. 
Там талантливую школьницу 
увидели люди, которым суж-
дено было сыграть в её судьбе 
большую роль. Гармонистка и 
хореограф Кураца Каширгова 
и художественный руководитель 
ансамбля песни и пляски (став-
шего впоследствии легендарной 
«Кабардинкой») Галина Исакова 
убедили девочку, а потом и её 
родителей, что юной танцовщи-
це нужно срочно перейти в ан-
самбль. Так в 1946 году пятнад-

цатилетнюю Соню зачислили в 
Кабардинский государственный 
ансамбль песни и пляски.

Танец был смыслом и неотъ-
емлемой частью её жизни. Каж-
дое движение Сони Шериевой 
было пропитано эмоциями и ду-
шевной глубиной, словно откры-
тая книга, рассказывающая о её 
богатейшем внутреннем мире. 
Артистка относилась к своему 
делу с большой любовью и не 
менее большой ответственно-
стью. Упорная работа над собой, 
врождённая грация, глубокий 
внутренний темперамент и ча-
рующая пластика помогли ей 
войти в число лучших танцов-
щиц Кавказа. Шериеву по праву 
называли «принцессой кафы». 
Коллега Сони Сахатгериевны по 
«Кабардинке» танцор Каншао 
Соттаев, вспоминая выступле-
ние на Всемирном фестивале 
молодёжи и студентов в Москве, 
где ансамбль завоевал золотую 
медаль, рассказывал: прежде 
чем танцевать, Соня вышла на 
сцену и рассказала об истории 
кафы и смысле этого древнего 
красивого танца. После высту-
пления к ней поднялась Галина 
Уланова, которая была членом 
международного жюри фести-
валя, и, обняв Соню, сказала: 
«С этим танцем и этой женщи-
ной вы никогда не пропадёте».

В 1957 году в Нальчике в дни 
празднования 400-летия вхож-
дения Кабарды в состав России 
был открыт памятник Марии 
Темрюковне Идаровой. Этому 
событию предшествовала се-
рьёзная работа – подбирая на-
турщицу для памятника кабар-
динской жене Ивана Грозного, 
столичные художники С. Махтин 
и М. Листопадов остановили 
свой выбор на выдающейся 
танцовщице, увидев в ней черты 
истинной горянки. Тогда в числе 
прочих кандидаток танцовщица 
отправилась в Ленинград, где 
девушек фотографировали 
и рисовали в национальных 
костюмах, специально взятых 
для этого в музее этнографии. В 
итоге в качестве модели скульп-
торы выбрали именно Соню 
Шериеву.

– Я всегда боготворила свою 
маму, – рассказывает дочь 
артистки Валентина Шериева. 
– Другие девочки общались с 
мамами как с подружками, но 
как я могла дружить с боже-
ством? При этом мне всегда её 
не хватало. Являясь солисткой 
государственного коллектива, 
она была в постоянных разъез-
дах. Но всегда думала и помни-

ла обо мне. Благодаря ей у меня 
было всё, о чём могла мечтать 
девочка: платья, туфли, шубки, 
часики – всё самое лучшее. Не 
было только мамы. В дни, когда 
она ненадолго приезжала до-
мой, я смотрела на неё с благо-
говением и трепетом. Вспоми-
наю один случай, когда мама 
по какому-то спешному вопросу 
вернулась домой, и ночью они 
с бабушкой сидели, обсуждали 
дела, а я, совсем маленькая 
девочка, любовалась ею в при-
открытую дверь, не решаясь 
войти и помешать их разговору.

Увы, карьера артиста не мо-
жет длиться вечно. Со време-
нем наступил день, когда Соня 
Сахатгериевна решила уйти на 
заслуженный отдых и завер-
шить активную танцевальную 
карьеру. Она уходила, но оста-
валась неподвластной времени 
в памяти своих поклонников. Из 
воспоминаний Сони Шериевой: 
«Чрезвычайно трудно уходить 
из любимого коллектива, очень 
больно отходить от дела, кото-
рому отдал лучшие свои годы. 
На мой взгляд, артист должен 
каждый день прибавлять в 
своём искусстве, не только со-
вершенствовать свой танец, но 
и вносить что-то новое в него. Но 
наступает такой момент, когда 
артист чувствует, что уже не мо-
жет создать новое. Именно тогда 
и нужно уходить. Нужно! Мне не 
хотелось, чтобы кто-то из коллег 
намекнул мне об этом. Я тайно 
оформляла документы и подала 
заявление дирекции. Это был 
страшный день. Все уговарива-
ли, просили меня воздержаться. 
Но нет, нет и ещё раз нет!».

– Мама вышла на пенсию день 
в день, как положено, – вспоми-
нает Валентина Шериева. – Она 
ушла так, чтобы её запомнили в 
расцвете сил и красоты. Для неё 
танец был смыслом жизни. И 
этот смысл пропал, когда она пе-
рестала выходить на сцену. Да, 
остались ученики, она вклады-
вала в них свою душу, остались 
почитатели, которые помнили её 
блистательные выступления. Но 
это всё не могло заменить маме 
тех захватывающих эмоций, ко-
торые давала сцена.

На прощальном концерте 
Соне подарили костюм, в кото-
ром она станцевала последний 
танец. Она очень любила этот 
костюм – и не только за его кра-
соту. Он был ей другом в самые 
счастливые и самые трудные 
дни жизни и остался таковым 
до конца. Только ему одному 
известно было, сколько она про-
лила слёз, когда просыпалась по 
утрам и не нужно было идти на 
репетицию, когда наступал ве-
чер и не нужно было торопиться 
на концерт. Иногда она тайком 
надевала его и смотрелась 
в зеркало. И в конце концов 
костюм успокоил её. Однажды 
после большого перерыва она 
попыталась его надеть, а он стал 
тесен, как будто бы говоря своей 
хозяйке: «Нет, Соня, всё, всё…».

За заслуги в творческой дея-
тельности, за вклад в развитие 
культуры и искусства Кабардино-
Балкарии Соня Шериева была 
удостоена множества наград: 
ордена Трудового Красного 
Знамени, почётных званий за-
служенной артистки РСФСР, 
заслуженной артистки КБАССР, 
медали «За доблестный труд», 
«За доблестный труд в годы 
Великой Отечественной войны», 
почётных грамот Президиума 
Верховного Совета РСФСР, 
Президиума Верховного Со-
вета КБАССР и многих других. 
Танцовщица-легенда ушла из 
жизни 30 января 2010 года.

Анна АСАНОВА

ЖИГУНОВА Майя Леоновна
1950 году. Окончила Нальчик-
ский педагогический институт, 
факультет естествознания. В 
1954 году получила специаль-
ность «учитель химии и био-
логии». В 1955 году, в связи с 
замужеством, переведена в 
урухскую СШ, где проработала 
пять лет. В 1960 году зачислена 
в Нальчикский технологический 
техникум Роспотребсоюза пре-
подавателем химии и биологии. 
В техникуме она проработала 
28 лет. В 1988 году, в связи с 
уходом на пенсию, уволилась по 
собственному желанию.

Майя Леоновна была удосто-
ена медали «Ветеран труда», 
звания «Заслуженный учитель», 
значка «За отличные успехи в 
среднем специальном образо-
вании», значка «Отличник по-
требкооперации». Как ветеран 
труда неоднократно получала 
благодарственные открытки в 

честь 9 Мая от  В.В. Путина и 
Д.А. Медведева.

Будучи маленькой девочкой, 
Майя Леоновна видела все 
ужасы войны, потеряла родного 
брата, который героически по-
гиб в марте 1945 года. 

В 1991 году Майя Леоновна 
похоронила старшего сына, 
трагически погибшего в авто-
мобильной аварии. В 1993 году 
похоронила мужа. В 2011 году 
ушёл из жизни второй сын...

Всю свою жизнь Майя Ле-
оновна была доброй, поря-
дочной, открытой, невероятно 
трудоспособной, работая с пол-
ной самоотдачей ради близких 
людей. Пользовалась большим 
уважением как у младшего, так 
и у старшего поколения – на-
стоящий пример сильной жен-
щины и яркой личности.

Такой она и останется в на-
ших сердцах… 

С. Шериева с  Е. Моргуновым, г. Нальчик, 1967 г.
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В Северо-Кавказском государствен-
ном институте искусств, где учатся жи-
тели многих регионов России, а также 
зарубежных государств, в канун памят-
ной даты студентам было предложено 
побывать на международной выставке-
форуме «Россия», которая посвящена 
современным достижениям нашего 
государства и в течение пяти месяцев 
работает в Москве.

131 экспозиция, более 500 экскурсий 
ежедневно… Путешествие по террито-
рии Выставки достижений народного 
хозяйства было совершено посредством 
фильма, подготовленного Российским 
обществом «Знание».

Организаторы просмотра напомнили 
зрителям, что указом Президента Рос-
сийской Федерации период с 2022 по 
2031 год объявлен Десятилетием науки 
и технологий, цель которого – усиление 
этих составляющих в решении важней-
ших задач развития общества и страны, 
а одной из основных задач является 
привлечение в сферу исследований и 
разработок талантливой молодёжи.

«Где господствует дух науки, там тво-

рится великое и малыми средствами», – 
слова великого российского хирурга XIX 
века Николая Пирогова, начертанные на 
баннере в одном из павильонов ВДНХ, 
актуальны и в наши дни. 

Авторы фильма говорят о том, что 
часть фактов из истории науки, в том 
числе освоения космического простран-
ства, широко известны, но есть открытия, 
о которых многие даже не подозревают. 
Кто придумал первый в мире электро-
мобиль? Россиянин Ипполит Романов в 
1899 году. Первый мобильный телефон 
(громоздкий, тяжёлый, но всё-таки пере-
движной) появился в 1957 году благодаря 
российскому изобретателю Леониду Ку-
прияновичу. Алексей Пажитнов придумал 
самую популярную в мировой истории 
электронную игру «Тетрис»...

Сегодня российские учёные продолжа-
ют делать открытия, придумывать новые 
изобретения. Наша страна – лидер в тео-
ретической и экспериментальной физике, 
в разработке медицинских препаратов и 
в ядерной энергетике. В 2020 году Россия 
вошла в топ-10 мировых лидеров по ко-
личеству запатентованных изобретений.

Как сообщил начальник отдела мо-
лодёжной и информационной политики 
СКГИИ Артём Челикин, фильм, который 
увидели студенты, – одна из лент серии 
документальных фильмов о достижени-
ях России. Российским обществом «Зна-
ние» также подготовлены мини-фильмы 
об истории, развитии и перспективах 
промышленности, энергетики, космиче-
ских исследований.

Важным аспектом является то, что со-
временная наука существенно расширила 
своё значение в обществе. Теперь вместе 
с поиском истины, открытием новых зна-
ний в её функции входит также формиро-
вание мировоззрения человека. Научные 
знания лежат в основе современного об-
разования, ведь именно они передаются 
новым поколениям в процессе учёбы, что 
позволяет делать нашу страну мировой 
державой, обладающей прорывными 
технологиями в науке и технике. Фильмы 
общества «Знание» помогают расширить 
представление о достижениях, масштаб-
ных проектах и людях, благодаря которым 
Россия достигает высоких позиций в миро-
вой науке.

-
-

-

Из незаконного оборота изъято свыше 70 тысяч пачек немаркиро-
ванной табачной продукции российского и иностранного производства. 
Решается вопрос о возбуждении уголовного дела.

Изъята крупная партия 
контрафактной табачной продукции

-
-

-
-

Каждый год в России утверждается программа государ-
ственных гарантий оказания бесплатной медицинской помо-
щи, которая определяет особенности получения медицинской 
помощи по полису ОМС. Развитие профилактики, медицин-

ской реабилитации, расширение высокотехнологичной меди-
цинской помощи, медико-психологическое консультирование 
в поликлиниках – вот главные нововведения получения по-
мощи по ОМС в 2024 году. Рассказываем о них подробно.

Возможности ОМС в новом году расширятся

Профилактика – одно из приоритет-
ных направлений развития программы 
госгарантий. Ведь возникновение и раз-
витие заболевания легче предупредить, 
чем потом долго лечить. В 2024 году 
в диспансеризацию включены новые 
виды обследований – скрининги на 
антитела к гепатиту C и исследования 
на репродуктивное здоровье.

Выявление антител к гепатиту С 
позволяет определить тех, кто ранее 
перенёс это заболевание, и провести 
комплекс профилактических меропри-
ятий для предотвращения обострений 

и возникновения цирроза печени. 
Кроме того, ранняя диагностика и 
скрининг на гепатит С позволят вы-
явить заболевание на ранних стадиях, 
что повышает эффективность лечения 
и сокращает риск осложнений. Скри-
нинговые исследование на антитела 
к гепатиту С будут проводиться для 
граждан в возрасте 25 лет и старше 
один раз в десять лет.

Также с 2024 года в ходе диспансери-
зации будут проверять репродуктивное 
здоровье взрослых. Кроме того, пред-
полагается снизить возраст первой 

консультации гинеколога у девочек – с 
14 до 13 лет.

Напоминаем, что бесплатно проверить 
состояние своего здоровья может каждый 
россиянин: в возрасте с 18 до 39 лет – раз 
в три года, а с 40 лет – каждый год. В 2024 
году диспансеризацию могут пройти те, 
кто родился в 1985, 1988, 1991, 1994, 1997, 
2000, 2003, 2006 годах и до 1985 года. Все 
остальные могут пройти профилактиче-
ский осмотр. Каждый, кто прошёл диспан-
серизацию, получает паспорт здоровья, в 
который вносят заключения и рекоменда-
ции по результатам обследований.

Профилактические осмотры и диспансеризация

В Программе государственных гаран-
тий бесплатного оказания гражданам 
медицинской помощи особое внимание 
уделено медицинской реабилитации.
Реабилитационные мероприятия значи-
тельно уменьшают число осложнений, 
предупреждают развитие послеопераци-
онных последствий, улучшают качество 
жизни больных.

В 2024 г. реабилитация в поликлиниках 

будет проводиться для кардиопациен-
тов, для восстановления здоровья после 
COVID-19, при болезнях центральной нерв-
ной системы, опорно-двигательного аппа-
рата и периферической нервной системы.

Сегодня существует широкий пере-
чень показаний к медицинской реаби-
литации. При наличии показаний реаби-
литацию может пройти любой человек 
бесплатно по полису ОМС. Реабилитация 

может проходить в круглосуточном 
стационаре, в дневном стационаре или 
амбулаторно. Для её прохождения не-
обходимо получить направление. Его 
могут выдавать лечащий или участковый 
врачи: терапевт, педиатр, врач общей 
практики, врач-специалист. Кроме 
того, лечащий врач может направить 
в федеральный центр для получения 
медицинской реабилитации.

Медицинская реабилитация

В рамках Программы госгарантий в 
2024 году появилось новое направление 
– медико-психологическое консультиро-
вание пациентов.

Клинические психологи будут при-
нимать пациентов в поликлиниках по 
полису ОМС, где уже открыты кабинеты 
медико-психологического консультиро-
вания. Консультация психолога нередко 
требуется пациентам с тяжёлыми забо-
леваниями, людям, пережившим стрес-
совые ситуации. Если такая помощь 
получена вовремя, можно предупредить 
развитие депрессивных состояний и 
других расстройств психики. 

Медико-психологическое консульти-
рование будет проводиться по направ-

лению лечащего врача в том числе ве-
теранам боевых действий, беременным 
женщинам, а также пациенткам во время 
родов и послеродовой период.

Особое внимание будет уделяться 
участникам СВО и членам их семей, 
так как посттравматический синдром 
после перенесённых стрессовых ситу-
аций требует своевременного лечения. 

В 2024 году в базовой программе 
ОМС появится три новых вида ВМП-1 по 
профилям «акушерство и гинекология», 
«педиатрия» и «сердечно-сосудистая 
хирургия».

Теперь в базовую программу по ОМС 
войдут различные виды гинекологи-
ческих операций по лечению миомы 

матки, а также пациенток с истинным 
врастанием плаценты, эмболизации 
маточных артерий и ультразвуковой абля-
ции под ультразвуковым контролем или 
МРТ. Кроме того, в программу войдёт 
поликомпонентное лечение врождён-
ных аномалий трахеи, бронхов, лёгкого 
с применением химиотерапевтических 
и генно-инженерных биологических ле-
карственных препаратов у детей. Также 
программа будет включать коронарную 
ангиопластику или стентирование в со-
четании с внутрисосудистой ротационной 
атерэктомией при ишемической болезни 
сердца – с установкой 1-3 стентов в сосуд.

Подготовил 
Асхат МЕЧИЕВ

Психологическое консультирование в поликлиниках

Топ объектов дорожного нацпроекта 2023 в КБР

Самым протяжённым объектом 2023 года стала авто-
мобильная дорога Каменномостское – Хабаз, на которой 
был произведён ремонт. 

Отремонтированная дорога проходит в селении Каменно-
мостском по улице Куважоковых и в Хабазе по улице Ленина 
общей протяжённостью 11,5 км. Здесь устроили новое двух-
слойное асфальтобетонное покрытие, установили водоот-
водные лотки, водосбросные сооружения, водопропускные 
трубы. Также заасфальтированы примыкания и укреплены 
обочины, сообщает пресс-служба Министерства транспорта 
и дорожного хозяйства КБР. Участок обустроили барьерным 
ограждением, искусственными дорожными неровностями, 
горизонтальной разметкой и дорожными знаками.

Самый протяжённый объект

Отремонтирована автомобильная дорога, которая ве-
дёт к альплагерям «Шхельда», «Джантуган» – основным 
учебно-спортивными базам Национального парка «При-
эльбрусье». 

Дорога протяжённостью 3,3 км пользуется особой по-
пулярностью у спортсменов и туристов, готовящихся к 
восхождениям на гору Эльбрус. Специалисты подрядной 
организации выполнили работы по устройству нового ас-
фальтобетонного покрытия, установке барьерного ограж-
дения, ремонту моста через реку Шхельда, устройству сто-
яночных и разъездных площадок, а также по обустройству 
автомобильной дороги горизонтальной разметкой и новыми 
дорожными знаками.

Самый высокогорный объект

По праву самым важным для на-
селения дорожным объектом 2023 
года можно считать улицу Шогенова 
в Нальчике, на которой произведён 
капитальный ремонт. 

Здесь централизованы все основ-
ные подразделения педиатрической 
службы: Перинатальный центр, Дом 
ребёнка, Республиканский детский 
клинический многопрофильный центр, 
а также кардиологический диспансер. 

Дорога особенно ценна не только для 
местных жителей: сюда ежедневно при-
езжают сотни пациентов из соседних 
регионов на обследования.  На участке 
протяжённостью 2,2 км дорожники де-
монтировали старое покрытие, устроили 
дорожную одежду. Здесь появилось 
двухслойное асфальтобетонное покры-
тие, отвечающее всем современным 
требованиям, дорожные и тротуарные 
бортовые камни, тротуарные дорожки 

для безопасного передвижения пеше-
ходов. По программе «Чистое небо» 
установлено современное освещение, 
охватывающее как проезжую часть, 
так и пешеходную зону. Для удобства 
горожан и гостей Нальчика дорогу об-
устроили парковочными местами и 
зелёными зонами, а для обеспечения 
безопасности – знаками, разметкой, 
ограждениями.

 Подготовила Василиса РУСИНА

Самый социально значимый объект

Администрация Главы КБР и Управление делами Главы 
и Правительства КБР выражают глубокие соболезнования  
БАБАЕВОЙ Анжелике Шамсудиновне, консультанту отдела 
по обеспечению деятельности коллегиальных органов при 
Правительстве Кабардино-Балкарской Республики, в связи 
со смертью брата БАБАЕВА Владимира Шамсудиновича.

 Министерство культуры КБР и коллектив ГКУК «Госу-
дарственный музыкальный театр» выражают искренние 
соболезнования родным и близким по поводу кончины 
главного художника Государственного музыкального театра, 
заслуженного деятеля искусств КБР ШХАЦЕВА Владимира 
Хабасовича.

-

-

Признаны виновными

Решениями Терского районного 
суда КБР, вступившими в законную 
силу, Мамаев К.М. признан вино-
вным в совершении преступлений, 
предусмотренных ч. 1 ст. 231 и ч. 
2 ст. 228 УК РФ, и приговорён к 4 
годам лишения свободы условно 

с испытательным сроком 4 года; 
Тимижев Р.В. признан виновным 
в совершении преступления, пред-
усмотренного ч. 2 ст. 228 УК РФ, 
и приговорён к 3 годам лишения 
свободы условно с испытательным 
сроком 1 год и 6 месяцев.

Обширная программа мероприятий, приуроченных к 
празднованию Дня российского студенчества, подготовлена 
в Кабардино-Балкарском государственном университете им. 
Х. М. Бербекова.

Здесь запланирован «ректорский час» – встреча и.о. 
ректора КБГУ Юрия Альтудова со студенческим активом 
вуза.

В рамках фестиваля студенчества КБГУ оформлена 
выставка фоторабот из биографии вуза «Студенческий 
путь», работают тематические интерактивные площадки от 

студенческих советов структурных подразделений и зона 
моментальной печати медиапродукции от стажёров проекта 
«Диджитал тим».

«Открытый кинопоказ» – это мероприятие, в ходе которого 
обучающиеся и преподаватели смотрят и обсуждают фильм 
о достижениях нашей страны, представленных на междуна-
родной выставке-форуме «Россия».

Также в программе творческий вечер «Открытый микро-
фон» и, конечно, награждение студентов, отличившихся в 
различных сферах деятельности Студенческого совета.

Обширная программа фестиваля

На просторах науки

Активно отмечают День российского студенчества в Кабарди-
но-Балкарском государственном аграрном университете имени 
В.М. Кокова, учредителем которого является Министерство сель-
ского хозяйства РФ. Заместитель председателя Студенческого со-
вета – студентка 4-гокурса факультета «Экономика и управление» 
Жамиля Гаева рассказала, что 24 января действующий в течение 
пяти лет студенческий киноклуб пригласил всех желающих на 
очередной добрый и уютный кинопросмотр с последующей дис-
куссией о сюжете, актёрской игре, с обсуждением впечатлений от 
фильма «Социальная сеть» о созданном в XXI веке новом фор-
мате общения, знакомств, развития отношений между людьми.

В музее вуза состоялась экскурсия «Открытый университет». 
Директор музея, руководитель центра историко-патриотиче-
ского воспитания Хашауа Моламусов ознакомил студентов с 
историей и достижениями КБГАУ.

В формате «диалог на равных» в агроуниверситете за-
планирована встреча ректора с активными представителями 
студенчества, на которой будут подведены итоги деятельности 
студобъединений, состоится презентация лучших студенческих 
инициатив, в том числе таких проектов, как школа критического 
мышления «Я мыслю»», фестиваль критического мышления «Я 
мыслю», координационный центр сельской молодёжи «Заря».

Праздничный флешмоб «И я поздравляю тебя», посвящён-
ный Дню российского студенчества, объединил не только всех, 
кто учится в вузе, но и тех, кто хранит в душе воспоминания об 
этой прекрасной поре жизни. 

О лучших студенческих инициативах

Ирина БОГАЧЁВА

ЗАКОН

Конституционный суд РФ признал часть 1 статьи 137 
УК РФ не противоречащей Конституции РФ, поскольку по 
своему конституционно-правового смыслу она не предпола-
гает привлечения родителя несовершеннолетнего ребёнка к 
уголовной ответственности за использование программного 
средства мобильного приложения родительского контроля, 
позволяющего слышать происходящее  в непосредственной 
близости от ребёнка, получать соответствующие  аудиоза-
писи и сохранять их на техническом устройстве.

В результате родителю становятся доступными сведения о 
частной жизни других людей, составляющие их личную или 
семейную тайну. Подобные сведения, полученные с помощью 
мобильного приложения, могут использоваться исключитель-
но в целях реализации прав и обязанностей родителя для 
обеспечения безопасности несовершеннолетнего ребёнка, 
сообщает прокуратура КБР.

Подготовила 
Зинаида МАЛЬБАХОВА

Для безопасности несовершеннолетнего

УФСБ СООБЩАЕТ


